

---

# De qué hablo cuando hablo de las elecciones presidenciales colombianas del 2022

---

Fabio Cifuentes<sup>1</sup>  
fabioacifuentes@outlook.es

Recibido el 31/10/2022  
Aprobado el 16/06/2023

Cómo citar este artículo:  
Cifuentes, F. (2022). De qué hablo cuando hablo de elecciones presidenciales colombianas del 2022. *Trans-Pasando Fronteras*, (20).  
<https://doi.org/10.18046/retf.i20.5803>

---

<sup>1</sup>Sociólogo de la Universidad Icesi, Cali, Colombia.

El epitafio que tenía pensado Gustavo Petro, ese que rezaba “aquí reposa el futuro presidente de Colombia”, no va más. Un par de centenios de historia como republiqueta y los inicios de una nueva *marea rosa*<sup>2</sup> se requirieron para que, en el país del Sagrado Corazón de Jesús, llegara por primera vez a la Casa de Nariño un candidato alternativo al establecimiento (Le Monde, 2022; Research Radio, 2022, 32m32s)

Esta historia comienza un soleado día de mayo cuando en primera vuelta electoral desaparece el centro, la única opción que planteaba un punto alternativo a dos extremos populistas: uno de derechas que prometía acabar con la corrupción sin siquiera tener un plan de gobierno elaborado, y uno de izquierdas que dibujaba trenes eléctricos elevados conectando estratégicas salidas al mar. Dos candidatos presidenciales que diferían mucho en sus formas, pero, así mismo, coincidían en sus defectos.

Por un lado, Gustavo Francisco Petro Urrego, político de izquierdas y hombre en proceso de deconstrucción (tal como lo define su hija, Sofía Petro), se fue a la cama el 6 de agosto con la certidumbre que al día siguiente tendría el privilegio (según algunos), o la desdicha (para unos otros), de presidir la República de Colombia. Entre los hitos de esta figura política, se encuentra el ser uno de los pocos líderes sobrevivientes al genocidio de la Unión Patriótica, un exterminio político que terminó con la vida de millares de colombianos bajo la mirada indiferente del Estado<sup>3</sup>; haber sido el mejor congresista en el periodo 2002-2006 (Caracol, 2006) y uno de los ocho mandatarios más destacados a nivel mundial en su periodo como alcalde de Bogotá (Maisel, 2014).

El planteamiento de Petro como un hombre de izquierdas

<sup>2</sup>Concepto utilizado para denominar el giro latinoamericano a la izquierda de finales del siglo XX y comienzos del XXI.

<sup>3</sup>Para más información sobre el tema consultar a Iván Cepeda en Genocidio Político: el caso de la Unión Patriótica en Colombia (2006), así como a Andrei Gómez en La coyuntura geopolítica genocida de la destrucción de la Unión Patriótica (1985-2010) (2013).

ha causado todo tipo de agitaciones. Por una parte, el más conservador de los sectores de este país y la derecha colombiana que históricamente ha sabido mantener una hegemonía política, alega el final de los valores y un camino sin ningún tipo de escapatoria a una recesión económica como la de Cuba o Venezuela. Por otra, los más radicales del petrismo han visto en Petro la figura mesiánica capaz de resolver hasta el más de los complejos problemas estructurales que hemos tenido como nación.

Mi posición no se enmarca en ninguna de estas dos casillas, pues no creo que Petro sea ese Salvador Superpoderoso que sus seguidores fervientemente afirman defender, pero tampoco es la máquina destructora de democracias y libertades que la contraposición, con tanto empeño, ha intentado demostrar particularmente en esta última campaña. Por el contrario, Gustavo ha demostrado una gran habilidad adaptativa transformando un discurso hermético y obstinado a uno mucho más moderado y conciliador, tanto así que ha llegado a suscitar, en algunos sectores de la opinión pública, y del periodismo, la pregunta de ¿podemos seguir hablando de Petro como un hombre de izquierdas? (Duzán, 2022). Revisemos algunas aproximaciones a este postulado en los siguientes dos apartados.

Evidentemente, esta pregunta pertenece al tipo que es mucho más fácil elaborar que responder. Por una parte, una verdad a voces es un pasado del candidato del Pacto Histórico (PH) marcado por una afinidad militante con una izquierda progresista materializada con su participación en las guerrillas del M-19 (Murphy, 2022), pero por otra, se ha intentado desligar en diversas ocasiones de su lineación izquierdista autodenominándose no como un simpatizante de este espectro político, sino como uno de

---

la política de la vida (Valbuena, 2021).

En cualquier caso, su última contienda política desenvuelta en medio de dudosas coaliciones y una guerra propagandística sucia no clarificaron esa imagen de candidato alternativo que tanto intentó mostrar. En una mano, alianzas con políticos cuestionados, investigados y, en algunos casos, condenados por parapolítica y corrupción (El Colombiano, 2022; Vargas, 2022), y en la otra, las llamadas *petrobodegas* como estrategia de campaña a través de la instrumentalización de cuentas falsas en redes sociales que efectuaban ataques mediáticos coordinados con el fin de desprestigiar a sus oponentes como lo demostró Akerman (2022) para la revista Cambio, no marcó ninguna distinción ética o ideológica entre la campaña del PH y las demás coaliciones en disputa por la presidencia.

En contraparte de Gustavo Petro está Rodolfo Hernández, el Trump colombiano como decidieron llamarle, con el aval rotundo del ingeniero, algunos medios internacionales (Tukewitz, 2022; Mur, 2022; Velásquez, 2022). En su gira por Santander la primera semana de agosto, donde exhibía orgullosamente su gorra color rojo republicano que exclamaba la frase “Make Piedecuesta Great Again”, Hernández se paseó triunfante con un discurso severo y persuasivo, además, de una oposición férrea en el Senado a la que tendría que enfrentarse el Pacto Histórico en su periodo de gobierno; oposición que hoy sabemos duró apenas algo menos de lo que durará Polo Polo en el congreso.

Su corto paso por el Senado y las ‘ollas destapadas’ en campaña dejaron mucho qué pensar no solo del ingeniero, sino de la manera como se hace política en Colombia. Más aún, sorprende la efectividad con la que ha calado un discurso violento y agresivo

como estrategia publicitaria en periodo electoral: ¿será esto un indicador de un deterioro del tejido social al vernos reflejados en una alocución clasista, despectiva, temperamental y, en ocasiones, machista y misógina?

Lo que sí es claro es que Hernández rompió con el prescriptivo del aspirante presidencial; pasó por alto cualquier concepto relacionado con la diplomacia y prescindió de estándares protocolarios y etiquetas en sus apariciones públicas; factores todos ellos que le ayudaron a dispararse en las encuestas que registraban la intención de voto de los colombianos las semanas inmediatamente anteriores a la primera vuelta. De aquella experiencia se pueden extrapolar varios elementos, y es que en Colombia no se necesita ser un gran estadista para llegar al corazón de más de 10 millones de colombianos, más bien se requieren buenos estrategias políticos como lo son Ángel Becassino y Víctor López (Doria, 2022; La Fm, 2022), y un equipo de talentosos jóvenes colombianos que, con una interesante apuesta de marketing mediático (Duzán, 2022, 50m26s), vendan la imagen del aparente viejito, adorable y bonachón, y así mover toneladas de fibras humanas como solo Benito Martínez con su último álbum lo sabe hacer.

## Coletilla

Fácilmente, se podrá pensar que los protagonistas de estas elecciones son los candidatos enfrentados en la segunda vuelta y sus fórmulas vicepresidenciales; mi opinión es que ambos pasan a segundo plano cuando los siguientes dos personajes entran en escena.

El nivel de decepción de nuestra primera protagonista es solo equiparable con la tercera entrega de Matrix o la última de Star Wars. Ingrid Betancourt logró desilusionar al país entero, incluso cuando el país no esperaba nada de ella.

Abandonando su piso ubicado en algún distrito exclusivo de la ciudad de París, Ingrid aterrizó en el Platanal en compañía de su mascota canina para protagonizar una campaña que nos dejó mucho para reflexionar.

Su tarea en la alianza Centro Esperanza era sencilla: cometer un *jigai*<sup>4</sup> para darle una muerte honrada al bloque político que no fue capaz de, siquiera, alcanzar el umbral para la reposición de votos. No le bastó con anunciar su candidatura presidencial sin una previa consulta (o aviso, al menos) al interior de la coalición, sino que utilizó el micrófono para crear un sinfín de controversias que incluían las ya famosas frases como ‘las mujeres se hacen violar’, y alusiones personales sobre la salud mental de candidatos en pleno debate; eso sin mencionar los repetitivos ataques directos a sus propios compañeros de la alianza (Duzán, 2022; El Diario, 2022; Swissinfo, 2022).

El segundo personaje protagonista de esta telenovela colombiana llamada elecciones presidenciales es Iván Duque.

¿Conocen la Ley de Murphy, esa que dice ‘si algo puede salir mal, saldrá mal’? Bueno, pues en Colombia existe la Ley de Duque, esa que dice ‘si hay posibilidad de hacer algo mal, lo harás mal’. Y es que Duque logró hacer lo que hace cuatro años era una simple fantasía: sepultar al uribismo y, con él, su bancada del Centro Democrático (CD)<sup>5</sup> (El Nuevo Siglo, 2022), alcanzar la inflación y deuda pública más alta en más de dos décadas, y el mayor déficit fiscal en la historia de Colombia (Barros, 2022; La República, 2022; Vanguardia, 2022). Además, así como fue en 2018 el presidente más votado de todos los tiempos, para el final de su periodo, en 2022, estaba siendo el mandatario con la máxima imagen de desfavorabilidad alcanzada en la historia del país (89%) (Infobae, 2022).

Como si fuera poco, Duque aseguró haber encontrado la solución a todos los problemas de la humanidad cuando planteó su ‘revolucionaria’ *economía naranja*, una mercantilización de la cultura que promete la transformación social a partir de la creatividad (Infobae, 2022); la noticia que no le dieron al ex presidente fue la antigüedad de esta idea y lo mucho que ya se había hablado sobre ella. Asimismo, el *presidente perfeccionista*<sup>6</sup> intentó mostrarse como el líder y pionero en una transición energética donde las inversiones fueron principalmente extranjeras y el gobierno nacional, poco o nada, tuvo que ver en este programa de transformación.

Para redondear, podemos simplemente atribuirle al ex mandatario y, hasta cierto punto, comprenderlo y justificar su mala administración a partir de su carencia de lectura mediática y su producción masiva intelectual en tiempos de presidencia (Duque en su mandato escribió más libros que sus tres antecesores juntos y pasó a ser el presidente con más textos durante una

<sup>5</sup>El Centro Democrático pasó de ser la primera fuerza política en 2018 a la cuarta en Senado, quinta en Cámara de Representantes, en 2022

<sup>6</sup>Iván Duque en conversación con Yamid Amat en 2021

administración), razones que seguramente lo llevaron a pensar en una imposibilidad de no ser reelecto si aspirara al cargo por segunda vez (BBC News Mundo, 2022; Cambio, 2021).

Este texto fue escrito para la semana siguiente a la segunda vuelta electoral y re-escrito tres meses después. Se agregaron algunas referencias y se añadieron apartados que tal vez al momento de la lectura sean perceptibles.

A pesar del poco tiempo transcurrido entre la posesión presidencial y el día de hoy, es evidente que el candidato de la coalición del Pacto Histórico con el partido de la Colombia Humana no poseía una solución, pronta y radical, como el sentido común dejaba entrever por mucho que el sector más radical del petrismo, a insultos y bramazos hacia cualquier persona que no compartiera su posición política, tratara de evidenciar. Las masacres se mantienen y el asesinato sistemático a líderes sociales sube en este año como lo informa Cambio (2022), y tanto variables externas como factores internos no presagian el más alentador panorama económico con el aumento del precio del dólar (Amaya, 2022; León, 2022, 9m30s).

Las últimas elecciones presidenciales nos mostraron un todavía país fragmentado con importantes precedentes en el plebiscito del 2016, el país del 'sí' y del 'no', pero al mismo tiempo, una disminución notable en las cifra de abstención en comparación con elecciones anteriores. No sé si necesariamente se puede presentar esto como un avance social, pero sí es claro un mayor involucramiento en lo público y lo político por parte de la población en general.

Como último elemento, vale reflexionar sobre la vigencia de

lo que hoy llamamos derechas, centro o izquierdas: ¿no es bastante difuso e impreciso establecer límites conceptuales para marcar un punto de fin y otro de inicio en las corrientes ideológicas especialmente después de los dinamismos políticos presenciados en estos tiempos? Posiblemente, ya sea hora de trascender este embotellamiento y quedarnos con un ambiente más inclusivo y menos polarizante a partir de la aceptación de la diferencia y el debate académico, no la censura, como un constructor de una sociedad del conocimiento, más institucional y, en la medida de lo posible, equitativa.

## Referencias

Akerman, Y. (2022). Furipetrismo. Cambio.  
<https://cambiocolombia.com/opinion/puntos-de-vista/furipetrismo>

Amat, Y. (2021). El cuestionario de Yamid Amat al presidente: lo mejor y lo peor del 2021. El Tiempo.  
<https://www.eltiempo.com/politica/gobierno/entrevista-duque-habla-sobre-los-avances-y-retos-de-su-gobierno-642490>

Amaya, S. (2022). Dos anuncios polémicos del gobierno Petro coinciden con trepadas duras del dólar. La Silla Vacía.  
<https://www.lasillavacia.com/historias/silla-nacional/dos-anuncios-polemicos-del-gobierno-petro-coinciden-con-trepadas-duras-del-dolar/>

Barros, M. (2022). Detector a trino de Jorge Rojas sobre Iván Duque. La Silla Vacía.  
<https://www.lasillavacia.com/historias/silla-nacional/detector-a-trino-de-jorge-rojas-sobre-ivan-duque/>

BBC News Mundo. (2022). Iván Duque sobre las elecciones en Colombia: “Si pudiera presentarme, estaría en la pelea y sería reelegido”.  
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-61538860>

Cambio. (2022). Asesinato de líderes sociales han aumentado 44 por ciento en lo que va del 2022.  
<https://cambiocolombia.com/articulo/pais/asesinatos-de-lideres-sociales-han-aumentado-44-por-ciento-en-lo-que-va-del2022>

Cambio. (2022). Duque: cuatro años de gobierno, cuatro libros

publicados.

<https://cambiocolombia.com/articulo/reservados/duque-cuatro-anos-de-gobierno-cuatro-libros-publicados>

Caracol. (2006). El congreso eligió a los mejores y los peores de esta legislatura.

[https://caracol.com.co/radio/2006/06/20/nacional/1150789980\\_300276.html](https://caracol.com.co/radio/2006/06/20/nacional/1150789980_300276.html)

Doria, P. (2022). Ángel Becassino, el traductor de Rodolfo Hernández. La Silla Vacía.

<https://www.lasillavacia.com/historias/silla-nacional/angel-becassin-o-el-traductor-de-rodolfo-hernandez/>

Duzán, M. (2022). Ingrid Betancourt, la discordia en el centro. El País.

<https://elpais.com/opinion/2022-02-09/ingrid-betancourt-la-discordia-en-el-centro.html>

Duzán, M. (2022). Petro ya no es mamerto: crónica de un viaje. Cambio.

<https://cambiocolombia.com/articulo/politica/petro-ya-no-es-mamerto-cronica-de-un-viaje>

Duzán, M. (Anfitriona). (19 de julio de 2022). Los millennials que casi hacen presidente a Rodolfo Hernández [Episodio de Podcast]. En A Fondo con María Jimena Duzán. Spotify.

<https://open.spotify.com/episode/3kNrmY30gON4YDrfMg5JZC?si=d74f5d9f5de14c07>

El Colombiano. (2022). Alianzas con cuestionados clanes políticos enlodan campaña de Petro.

<https://www.elcolombiano.com/colombia/alianzas-con-cuestionados-clanes-politicos-enlodan-campana-de-petro-EF17568693>

El Diario. (2022). La polémica declaración de la candidata Ingrid Betancourt: “las mujeres se hacen violar”.  
<https://eldiario.com/2022/02/18/ingrid-betancourt-mujeres/>

El Nuevo Siglo. (2022). ¿Cómo queda el uribismo ahora que volvió a la oposición?  
<https://www.elnuevosiglo.com.co/articulos/08-03-2022-como-queda-el-uribismo-ahora-que-volvio-la-oposicion>

Infobae. (2022). Desaprobación de Iván Duque por temas de corrupción es del 89%.  
<https://www.infobae.com/america/colombia/2022/06/05/desaprobacion-de-ivan-duque-por-temas-de-corrupcion-es-del-89/>

Infobae. (2022). Economía naranja: en qué consistió la política de Duque que Petro anunció que no continuará.  
<https://www.infobae.com/america/colombia/2022/08/02/economia-naranja-en-que-consistio-la-politica-de-duque-que-petro-anuncio-que-no-continuar/>

La Fm. (2022). Víctor López, el asesor de redes de Rodolfo Hernández que puso de presidentes a Trump y Bukele.  
<https://www.lafm.com.co/politica/victor-lopez-el-asesor-de-redes-de-rodolfo-hernandez-que-puso-de-presidentes-a-trump-y>

La República. (2022). Kalmanovitz, ex codirector del Banco Central, señaló que Duque deja finanzas críticas.  
<https://www.larepublica.co/economia/kalmanovitz-ex-codirector-del-banco-central-senalo-que-duque-deja-finanzas-criticas-339648>

Le Monde. (2022). Ex-rebel takes oath as Colombia's first leftist president in Historic shift.  
[https://www.lemonde.fr/en/international/article/2022/08/08/ex-rebel-takes-oath-as-colombia-s-first-leftist-president-in-historic-shift\\_5992843\\_4.html](https://www.lemonde.fr/en/international/article/2022/08/08/ex-rebel-takes-oath-as-colombia-s-first-leftist-president-in-historic-shift_5992843_4.html)

León, A. (Anfitriona). (24 de octubre de 2022). Huevos revueltos con el dólar a 5.000 [Episodio de Podcast]. En Huevos Revueltos con Política. Spotify.  
<https://open.spotify.com/episode/1Ap73uvtl9I8tbSitE6XwH?si=7263de18f08348fb>

Maisel, M. (2014). Meet the mayors from around the world transforming their cities. HuffPost.  
[https://www.huffpost.com/entry/mayors-around-the-world\\_n\\_5596388](https://www.huffpost.com/entry/mayors-around-the-world_n_5596388)

Mur, R. (2022). Petro contra el Trump colombiano. La Vanguardia.  
<https://www.lavanguardia.com/internacional/20220530/8304891/petro-trump-colombiano.html>

Murphy, M. (2022). Gustavo Petro: Colombia elects ex-rebel as first left-wing president. BBC News.  
<https://www.bbc.com/news/world-latin-america-61860887>

Research Radio. (Anfitriones). (5 de octubre de 2022). Left resurgence in Latin America [Episodio de Podcast]. En Research Radio EPW. Spotify.  
<https://open.spotify.com/episode/2PSqU889jhWLZAoCHMtJ2K?si=7fb2c0c5441e4aa6>

Swissinfo. (2022). Betancourt enciende campaña presidencial al hablar de salud mental de Petro. [https://www.swissinfo.ch/spa/colombia-elecciones\\_betancourt-enciende-campa%C3%B1a-presidencial-al-hablar-de-salud-mental-de-petro/47435068](https://www.swissinfo.ch/spa/colombia-elecciones_betancourt-enciende-campa%C3%B1a-presidencial-al-hablar-de-salud-mental-de-petro/47435068)

Turkewitz, J. (2022). Colombia's Trump may be headed for the Presidential Palace. The New York Times. <https://www.nytimes.com/2022/05/30/world/americas/colombia-presidential-election-hernandez-petro.html>

Valbuena, J. (2021). Gustavo Petro habló sobre la campaña 2022 y dice que no es de izquierda. El Tiempo. <https://www.eltiempo.com/politica/partidos-politicos/gustavo-petro-dice-que-no-es-de-izquierda-616110>

Vanguardia. (2022). Las Cuentas fiscales del gobierno Duque. <https://www.vanguardia.com/economia/nacional/las-cuentas-fiscales-del-gobierno-duque-EK5509446>

Vargas, L. (2022). Gustavo Petro genera controversia por nuevas alianzas políticas en Córdoba. El Tiempo. <https://www.eltiempo.com/elecciones-2022/candidatos/gustavo-petro-y-la-controversia-por-nuevos-apoyos-politicos-651978>

Velásquez, M. (2022). Así es Rodolfo Hernández, el 'Donald Trump' colombiano que quiere ser presidente. CNN en español. <https://cnnespanol.cnn.com/2022/06/18/rodolfo-hernandez-quien-es-perfil-trump-elecciones-candidato-presidencial-colombia-orix/>